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Когда про тюркский мир 
с брызжущей вокруг слю-

ной вещают багдасаровы, га-
бриэляновы, симоньян и др., 
оно привычно и понятно - 
сказываются гены, поваль-
ная, веками взращиваемая 
на Западе инфекция нарра-
тивов «о величии во всем». 

Фидан САЛМАНЛЫ

Но когда сквозь пальцы 
проблему видит Алишер Ус-
манов, состоятельнейший 
представитель узбекского 
народа, десятками тысяч вы-
резанного дашнаками в 1918-
1920-х годах в Коканде, Са-
марканде, Бухаре и Ташкенте, 
- это уже из рук вон плохо. 

Авторы Кирилл Криво-
шеев и Аршалуйс Мгдесян 
в финансируемой им газете 
«Коммерсантъ»  (https://www.
kommersant.ru/doc/5760035) 
по поводу акции экологов на 

Лачинской дороге пишут сле-
дующее: «Местные жители 
сравнивают происходящее 
с операцией «Кольцо» - дей-
ствиями азербайджанских сил 
и внутренних войск СССР 
в 1991 году, которые приве-
ли к выселению армян из це-
лого ряда сел Карабаха». За-
головок статьи звучит вроде 
как правильно - «Армения 
подыскивает миротворцев», 
но безграмотные, а может, 
глупые, а может быть, и на-
меренные вкрапления не де-
лают чести свободному ког-
да-то изданию, не грешаще-
му субъективностью. 

Заразная глупость
О безграмотности или заказных 
действиях газеты «Коммерсантъ»

РЕПЛИКА
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Популярный журнал Forbes 
опубликовал список луч-

ших туристических направ-
лений 2023 года, в который 
включена и столица Азер-
байджана.

«Названный «Дубаем Кав-
казских гор» Баку является 
городом контрастов. По-
сле бурения первой нефтя-
ной скважины в середине 
1800-х годов город, располо-
женный на берегу Каспийско-
го моря, значительно вырос 
в размерах. Блестящие Пла-
менные башни, расположен-
ные недалеко от стен сред-
невекового Старого города 
и мечети рядом с нефтяны-
ми вышками вызывают вос-
хищение», - говорится в ма-
териале, опубликованном на 
сайте журнала.

В публикации Forbes от-
мечается, что Баку также яв-
ляется местом проведения 

Гран-при Азербайджана - эта-
па гонок «Формулы-1», поэ-
тому, «если вы фанат «Ф-1», 
вы можете участвовать в гон-
ках на улицах города как ми-
нимум до 2024 года».

Среди лучших стран для 
путешествий в 2023 году так-
же названы Грузия, Болгария, 
Румыния, Испания, Франция, 
Чехия, Италия, Германия.

Отдел информации

Дубай Кавказских гор         
Forbes назвал Баку одним из лучших 
туристических направлений в 2023 году

РЕЙТИНГ

Рецепт спасения
Армяне Карабаха понимают, что их 
благополучие зависит от Азербайджана

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

После подписания 10 но-
ября 2020 года трехсто-

роннего Заявления пред-
полагалось, что Армения, 
признав территориальную 
целостность Азербайджа-
на, также признала его су-
веренитет над Карабахом, 
и  карабахские армяне бу-
дут иметь такие же права, 
как и другие граждане на-
шей страны.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Однако Армения пытается 
«продлить жизнь» созданному 
ею марионеточному режи-
му на территории Азербайд-
жана, которую она держа-
ла под оккупацией почти 30 
лет. Но что дала Армения за 
эти 30 лет карабахским ар-
мянам кроме иллюзий и ра-
зочарований?! 

Оккупировав наши зем-

ли, Армения получила до-
ступ ко всем богатствам Ка-
рабаха, опустошив его и ра-
зорив как переселенных на 
нашу территорию армян, так 
и местных карабахских ар-
мян, своих соотечественни-
ков и сородичей. 

Поэтому сегодня и в самой 
Армении, и в армянских кру-
гах открыто признается тот 
факт, что Азербайджан будет 
той единственной стороной, 
способной определить даль-
нейшую судьбу оставших-
ся в Карабахе армян. Прези-
дент Ильхам Алиев в своем 
интервью местным телека-
налам еще раз заверил, что 
будут созданы все необхо-
димые условия для тех, кто 
хочет жить там под флагом 
Азербайджана. А тем, кто не 
хочет принимать граждан-
ство Азербайджана - доро-
га для них открыта. 
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Параллельные отчеты 
перед широкой об-

щественностью Прези-
дента Ильхама Алиева 
и премьер-министра Ни-
кола Пашиняна нагляд-
но продемонстрировали 
огромную разницу в их 
человеческих и функци-
ональных качествах. 

Президент Ильхам Алиев 
в обширном интервью мест-
ным телеканалам поделился не 
только итогами и перспектива-
ми отечественной экономики, 

но и обозначил преимущества 
международных проектов, ини-
циированных официальным 
Баку, куда входят взаимовы-
годные транспортные и энер-
гетические коридоры, прочие 
координационные возможно-
сти. По словам главы государ-
ства, соответствующие пред-
ложения в рамках региональ-
ной интеграции были сделаны 
и Иревану, однако изначально 
лишенная субъектности Арме-
ния предпочитает иные фор-
маты общения. 

Причем не с соседями, 

а с теми, кто поставляет ей 
оружие и сулит в зоне вре-
менной дислокации россий-
ского миротворческого кон-
тингента надежную «крышу» 
после 2025 года. 

Президент Ильхам Алиев 
развеял тщетные надежды ре-
ваншистов: «Я говорил руковод-
ству Армении, что не надо по-
напрасну тратить средства 
на то, что им не поможет, но 
создаст ложную иллюзию ре-
ванша, могущую обернуться 
очередной для них трагедией. 
Если мы увидим, что нам гро-
зит какая-то серьезная опас-
ность, тут же устраним ее, 
будь то на нашей территории 
или за ее пределами. Мы знаем, 
что, к сожалению, и Индия го-
товится поставлять насту-
пательное оружие в Армению, 
и, расценивая это как недру-
жественный шаг, принимаем 
необходимые меры». 

Глава государства слов на 
ветер не бросает и если уж на-
зывает вещи своими имена-
ми, цель будет достигнута - 
да, Индия с полуторамилли-
ардным населением является 
родиной слонов, чая, индуиз-
ма, Тагора и Капура, осталь-
ные же достижения, включая 
ИКТ с электронной начинкой 
для современных вооружений, 
имеют иное происхождение, 
и у официального Баку есть 
действенные рычаги для того, 
чтобы отговорить Нью-Дели 
от опрометчивых шагов. 

Ощутите разницу 
Азербайджан закрепляет военно-политическое преимущество над Арменией 

Ильхам АЛИЕВ:

Если мы увидим, что 
нам грозит какая-то се-
рьезная опасность, тут 
же устраним ее, будь 
то на нашей террито-
рии или за ее преде-
лами
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Мы победим, 
потому что мы 

на правильном пути
Президент Азербайджана 

Ильхам Алиев дал интервью 
местным телеканалам

Нигяр Махмудова: - Го-
сподин Президент, после 
Отечественной войны мы 
соскучились по Вашим тви-
там. В ушедшем 2022 году Вы 
вновь порадовали нас твитом 
о переходе под наш контроль 
центра города Лачин, сел За-
бух и Сус. Это стало возмож-
ным благодаря строительству 
в предельно короткий срок но-
вой Лачинской дороги. Хотели 
бы услышать от Вас и о значе-
нии данных событий, а также 
о том, ожидать ли азербайд-
жанскому народу в 2023 году 
таких, скажем, новостей или 
информаций?

Президент Ильхам Алиев:
- Да, знаю, что во время вой-
ны народ с нетерпением ожи-
дал мои сообщения, отслежи-
вал их, а лексикон, используе-
мый мною в тот период, стал 
для некоторых очень близким 
и родным.  Но, как говорится, 
у каждого периода свое веле-
ние, своя функция, специфи-
ка. Если я стану использовать 
слова, которые употреблял два 
года назад, наверное, это будет 
неправильно. Хотя некоторые 
из этих слов сейчас стали прит-
чей во языцех не только в Азер-
байджане, но даже и в соседней 
Турции. Мне и самому иногда 
хочется повторять эти слова, но 
я с трудом себя сдерживаю, так 
как, к сожалению, в них пока 
еще есть необходимость. Адре-
саты, наверное, могут менять-
ся, но остаются неизменными 
значение и транскрипция слов.

Считаю, что освобождение 
города Лачин является истори-
ческим событием по многим 
причинам. Во-первых, это наш 
исторический край, и он был 
первым оккупированным рай-
оном за пределами бывшей На-
горно-Карабахской автоном-
ной области. Фактически после 
оккупации Лачинского района 
между Арменией и тогдашним 
Нагорным Карабахом устано-
вилось географическое сооб-
щение, и именно тогда была за-
ложена основа нашего после-
дующего поражения. С другой 
стороны, мы знали, что дорога 
из Лачина в Ханкенди прохо-
дит через центр города Лачин. 
В ходе последних бесед, прове-
денных 9 ноября с Президен-
том России, я особо настаивал 
на включении в то Заявление 
пункта, определяющего судьбу 
города Лачин. Армянская сто-
рона, конечно, была против. Но 
в то время Армения находилась 
не в том состоянии, чтобы что-
то диктовать. Поэтому по мое-
му настоянию туда был вклю-
чен пункт о том, что в течение 
3 лет будет идти процесс согла-

сования новой дороги, что бу-
дет после этого - там не ука-
зывалось. Мы же согласовали 
данный маршрут с российской 
стороной, Министерством обо-
роны России и реализовали его 
в течение полутора лет. Сразу 
после окончания войны мы при-
ступили к переговорам с Ми-
нистерством обороны России, 
я направил специальную деле-
гацию и были обсуждены не-
сколько вариантов. Некоторые 
варианты были невыгодны и был 
выбран наиболее приемлемый 
вариант. Мы сразу же присту-
пили к работе. По окончании 
работ я заявил, что дорога уже 
готова, пожалуйста, переезжай-
те на ту сторону. Однако нам 
все же  пришлось столкнуться 
с несерьезным подходом Арме-
нии, так как она также должна 
была построить часть дороги 
на своей территории. Они про-
сто считали, что этого никогда 
не будет. Лачин останется в их 
руках, да и миротворцы, можно 
сказать, разместились там. В от-
личие от других городов, в Ла-
чине остались в определенной 
степени уцелевшие здания. Но 
я заявил, сказал, что 2-го числа 
мы завершили строительство 
дороги, если 5-го числа мы не 
будем услышаны, то, невзирая 
ни на что и ни у кого не спраши-
вая, войдем в Лачинский кори-
дор. После этого началась шу-
миха, звонки и заказы, просьбы 
и прочее. В то время некото-
рые из тамошних карабахских 
армян попросили: дайте нам 
время до 25 августа, мы обе-
щаем, что никто не станет сжи-
гать дома, обещаем, что уйдем 
оттуда, и из Лачина, и из Забу-
ха, и из Суса. Я сказал, хорошо, 
верю вам, и моему слову верят. 
Если они, как говорится, нару-
шат свое обещание, то мы в лю-
бое время готовы войти туда. 
Так оно и случилось: 25 августа 
Лачин и два села были осво-
бождены. 26 августа мы вошли 
в Лачин, я еще раз пережил эти 
незабываемые мгновения, не-
забываемые чувства. Это дей-
ствительно был и очень эмо-
циональный день, и день, вы-
зывающий чувство гордости. 
Нам необходимо закончить не-
завершенную работу. Кто вме-
сто нас сделает это? Мы должны 
это сделать. Есть незавершен-
ные работы, мы и их постепен-
но приводим в порядок.

Но должен также сказать, 
что лачинцы, особенно люди, 
проживавшие в городе Лачин, 
возможно, несколько утрати-
ли надежду. Поскольку в ходе 
переговоров армянская сторо-
на даже вообще не хотела го-
ворить о возвращении Лачи-
на Азербайджану. 

(Начало в предыдущих 
номерах газеты)  2

Малахат Ибрагимгызы:
Западный Азербайджан - 

неотъемлемая часть нашей  
Родины 

Ключевой 
игрок



Актуально

2 Бакинский рабочий
пятница, 13 января 2023 года www.br.az Бакинский рабочий

Мы победим, потому что мы на правильном пути
К сожалению, сопредседатели 

бывшей Минской группы тоже счи-
тали, что Лачинский район следует 
передать Армении. Поэтому лачин-
цы больше остальных теряли наде-
жду. Должен также сказать, что то, 
что в период оккупации переговоры 
длились так долго, то есть заверши-
лись неудачей, было связано имен-
но в том числе с Лачином и Кяль-
баджаром. Так как они как будто 
были готовы освободить 5 райо-
нов. Но с тем условием, что Лачин 
и Кяльбаджар навсегда останутся 
у них. То есть мы терпели столько 
времени ради лачинцев, кяльбад-
жарцев, ради наших исторических 
земель, ради нашей территориаль-
ной целостности. Но я думаю, что 
раньше всех к родным очагам вер-
нутся лачинцы, так как сразу было 
дано указание и сегодня в городе 
Лачин идет широкомасштабная 
строительно-восстановительная 
работа, посмотрим, когда в этом 
году мы вернем первых лачинцев 
в город Лачин. В нынешнем году 
мы вернем и бывших переселен-
цев также в села Забух и Сус. В селе 
Забух какой-то состоятельный ар-
мянин построил дома. Эти дома 
я временно передал военнослужа-
щим. Я сказал, что наши граждане 
не будут в них жить. Мы использу-
ем их в качестве казармы. Но для 
забухцев возводится новый посе-
лок в селе Забух, в этом году мы 
разместим их там.

 Тофик Аббасов: - Господин 
Президент, ранее Вы сказали, что 
мы решили вопрос с Арменией. 
Создается такое впечатление, что 
Армения действительно смири-
лась со своей судьбой, но есть те, 
кто сбивает ее с пути, мы это зна-
ем и назовем по имени - Фран-
ция. Франция в этом процессе, 
в этом гнусном деле, в этом не-
приятном процессе как бы стара-
ется использовать все свои воз-
можности, чтобы убедить Арме-
нию: дело не окончено, вы должны 
встать на ноги и противостоять 
врагу, - то есть, имея в виду нас. 
Мы видим, что они потерпели не-
удачу на уровне ООН, на уровне 
Совета Безопасности ООН. По-
тому что они пытались принять 
антиазербайджанскую резолю-
цию, но ничего не вышло. С дру-
гой стороны, они пытались на-
строить Франкофонию против 
Азербайджана. Несмотря на то, 
что это гуманитарная организа-
ция, они хотели политизировать 
вопрос, и Макрон в очередной раз, 
как говорится, потерпел неудачу. 
Наконец, совершенно очевидна их 
агрессивная позиция в отноше-
нии нас как в прессе, так и в по-
литических кругах.

Господин Президент, здесь есть 
один момент. Говорят, что Сенат 
и Национальная ассамблея Фран-
ции якобы не изменят свою ан-
тиазербайджанскую позицию, 
но в этом процессе французское 
правительство ценит отношения 
с нами и не проявляет особой ак-
тивности. Вы согласны с этим мне-
нием или нет? Наконец, что тол-
кает Францию на этот путь?

Президент Ильхам Алиев: - 
Причин тут может быть несколь-
ко. Во-первых, наверное, тот факт, 
что мы победили, что мы выигра-
ли войну, вывел из себя там очень 
многих. Теперь, оглядываясь в про-
шлое, мы видим и еще раз убеж-
даемся в том - хотя мы уже много 
лет в ходе переговоров это наблю-
дали,  - что Минская группа, осо-
бенно Франция, всячески пытает-
ся помешать решению вопроса. То 
есть ни война, ни мир, пусть вопрос 
останется в замороженном состоя-
нии и де-факто армяне там живут. 
Пройдет время, сменятся поколе-
ния, азербайджанцы все забудут. 
В том числе выдвигались тезисы 
о контактах между этими людьми, 
об усилении тенденций сотрудни-
чества с Арменией, что да, мы по-
миримся, мы будем друзьями, а это 
все останется в стороне. Но мы не 
смирились с этим, и я считаю, что 
главная причина такой антиазер-
байджанской позиции в том, что мы 
сорвали их планы, и они не смог-
ли спасти Армению, которую взя-
ли под свою опеку.

Вторая причина, я не исклю-
чаю, связана с представителями пра-
вительства Франции. Поскольку, 
во-первых, мы должны вспомнить, 
как Франция стала сопредседате-
лем Минской группы. Я знаю это 
очень хорошо, потому что мне рас-
сказывал отец. В то время прези-
дент Франции Жак Ширак очень 
настаивал на этом. Гейдар Алиев 
же возражал против этого, неод-
нократно возражал. Впоследствии 
даже Жак Ширак не раз рассказы-

вал мне эту историю, он относил-
ся к моему отцу с большим уваже-
нием и отмечал, что Гейдар Али-
ев говорил ему, что он не против 
него лично, а против того, чтобы 
Франция была там сопредседате-
лем, потому что армяне там имеют 
огромное влияние и будут влиять 
на их политику. Ширак же, как он 
мне рассказывал, убедил его, что 
они всегда будут нейтральными, 
только после этого Гейдар Алиев 
дал свое согласие. Действительно 
это было так. Было ли для них есте-
ственным быть нейтральными, или 
они были нейтральными, потому 
что проблема не находила своего 
решения, я сказать не могу.

Но я должен сказать, что Фран-
ция до нынешнего правительства 
всегда пыталась сохранять баланс. 
Хочу даже напомнить один эпизод, 
- возможно, многие упустили его из 
виду,- 24 апреля 2015 года президент 
Франсуа Олланд посетил Армению. 
Всего четыре лидера отправились 
в тот день в Армению. Это было ее 
очередным крахом, и это был крах 
ее исторической фальсификации. 
Он поехал туда, а я поехал в Чанак-
кале. Президент Олланд прибыл 
вечером из Армении в Баку, даже 
раньше меня. Наше мероприятие 
заняло немного больше времени. 
Я приехал, президент Олланд уже 
был в Баку, и на следующее утро - 
25 апреля - мы с ним встретились. 
О чем это говорит? Это показывает 
действие политика. Это показыва-
ет, что Франция является сопред-
седателем, она с уважением отно-
сится к этому посту и к нам, и он 
прибыл, чтобы сохранить баланс. 
Я очень высоко ценю это, очень вы-
соко. Но потом этот баланс нару-
шился. Даже до войны этот баланс 
был нарушен. То есть баланс может 
быть нарушен, но тогда вы долж-
ны выйти из сопредседательства. 
Я имею в виду тот период. Выйдите, 
будьте вместе, называйте друг дру-
га родственниками. Я не возражаю, 
но выйдите отсюда, вы не можете 
быть посредником. Но они хотели 
быть посредником, - может быть, 
и сейчас хотят, - и в то же время, 
как говорится, укрепляют теплые 
взаимоотношения.

Поэтому я считаю, что нынеш-
няя ситуация - результат действий 
нынешнего французского прави-
тельства. Я надеюсь, что в будущем 
во Франции будет сформировано 
такое правительство, которое бу-
дет ценить связи с Азербайджа-
ном. Потому что мы всегда в на-
шей политике сотрудничали с ними 
только с дружескими намерения-
ми. В предыдущий период, я могу 
сказать, что более 10 наших горо-
дов побратались, были взаимные 
визиты, приезжали многие пред-
ставители, президент Саркози, пре-
зидент Олланд посещали с визи-
тами Азербайджан. А сейчас си-
туация совсем иная. Недавно на 
одной из закрытых встреч я ска-
зал, что Франция может прожить 
без нас, мы тоже можем прожить 
без Франции, ни они, ни мы даже 
не почувствуем это. Но это их путь, 
это их выбор, мы опять же ниче-
го не предпринимали против них. 
Просто отвечали им во время вой-
ны. Не хочу сейчас говорить о кон-
тактах на высшем уровне во вре-
мя войны, это происходило в ходе 
закрытых бесед. Но во время вой-
ны у нас сложились, как говорится, 
весьма напряженные отношения. 
В то время Франция открыто обви-
няла нас, клеветала на нас. Сейчас 
я требую от них извинений. Они 
оклеветали нас, говорили, что мы 
якобы привели джихадистов. Нет 
ни одного доказательства. Они из-
винились перед нами? Нет.

И во время войны они выдвину-
ли инициативу против нас в ООН. 
В то время не получилось, страны 
- члены Движения неприсоедине-
ния предотвратили это. Как вы уже 
отметили, Франкофония, после нее 
Пражская встреча. Пражская встреча 
фактически являлась продолжени-
ем Брюссельского формата, так как 
этот формат, как говорится, пред-
ложил Шарль Мишель - председа-
тель Совета Европейского Союза, 
и это было продолжением Брюс-
сельского формата, просто с уча-
стием президента Франции. Но спу-
стя неделю чего только он не сказал 
об Азербайджане. И я должен был 
ответить ему. Поэтому мы просто 
отвечали. Их Сенат, Националь-
ная ассамблея принимают антиа-
зербайджанские резолюции, наш 
Милли Меджлис в ответ высту-
пает с заявлением. Во Франкофо-
нии, - вы абсолютно правы, - они 
потерпели неудачу, ничего не до-
бились, оказывая давление на не-
сколько стран. Они ничего не смог-
ли добиться в ООН. Четыре стра-

ны фактически сорвали их игры. 
Возникает вопрос - почему? Я не 
могу этого понять. То есть, что яв-
ляется источником такого неадек-
ватного отношения к нам, все это 
я понять не могу, даже не хочу ду-
мать об этом. Опять же говорю, что 
они жили и проживут без нас, мы 
жили и проживем без них, и в них 
не нуждаемся. Просто это ненор-
мальная ситуация, и не мы дове-
ли эту ненормальную ситуацию до 
такого уровня. Поэтому если бу-
дет идея нормализации этой си-
туации, то, конечно, не мы будем 
ее инициаторами.

Нармин Салманова: - Госпо-
дин Президент, вот уже месяц как 
азербайджанские экоактивисты, 
невзирая на мороз, стужу, снег, 
проводят акцию протеста на до-
роге Лачин-Ханкенди. Сердце все-
го Азербайджана, если так можно 
сказать, сегодня бьется на Лачин-
ской дороге. Большинство участ-
ников акции - молодежь. Что бы 
Вы хотели им сказать? Кроме того, 
Армения и ее покровители пы-
таются создать в мире иллюзии 
о том, что в течение месяца нахо-
дятся в блокаде. Как по-Вашему, 
может ли это привести к  како-
му-нибудь реальному результату?

Президент Ильхам Алиев: 
- В первую очередь хочу сказать 
«Слава этим молодым людям», они 
наша гордость. Как вы отметили, 
они днем и ночью, в мороз и сту-
жу находятся там, требуют спра-
ведливости и еще раз демонстриру-
ют всему миру, какими высокими 
качествами обладают представи-
тели азербайджанской молодежи. 
Как говорится, в шаге от них сепа-
ратисты заняты передачей миру со-
вершенно ложной информации. 
Во-первых, уже все увидели, что 
о блокаде там не может быть и речи. 
Оттуда проехали - еще не прошло 
и месяца - около четырехсот гру-
зовых автомобилей миротворцев. 
Конечно, все транспортные сред-
ства, проезжавшие оттуда даже до 
нынешней акции, находились под 
контролем. Как мы узнали о том, 
что иранские машины везут туда 
топливо? Мы видели там. Хотя иран-
ская сторона ранее пыталась отри-
цать это. Они даже устанавливали 
на иранские машины фальшивые 
армянские номера, пытаясь на та-
ком примитивном уровне обмануть 
нас. Мы узнали, что на сегодняш-
ний день туда незаконно въехали 
около 20 граждан Ирана, и все па-
спорта их имеются. И по этому по-
воду нам не дали никаких объяс-
нений. То есть мы все видели, все 
знали. Нам известно количество 
грузовых машин российского ми-
ротворческого контингента, сколь-
ко ежемесячно въезжает, сколько 
выезжает, и сколько сейчас въез-
жает и выезжает. Естественно, они 
везут для проживающих там армян 
и продовольствие, и другие необ-
ходимые средства. Мы не возра-
жаем против этого.  Наша цель - 
не блокада.  Сколько бы раз ни об-
ращался Красный Крест, столько 
раз и получал разрешение. Поэто-
му это просто очередное антиазер-
байджанское шоу, не могу назвать 
это иначе. Армяне и их покровите-
ли считают, что, используя это про-
тив нас, чего-то добьются. Ничего 
не добьются. У нас справедливые 
требования, сегодня каждому из-
вестна история этой акции. Нас не 
пропустили на эти рудники, кото-
рые эксплуатируются фактически 
незаконно. Там тоже устроили шоу, 
якобы объявились какие-то про-
тестующие. Пока мы не получим 
выход туда, наверное, и акция бу-
дет продолжаться. И наши требо-
вания вполне справедливы. Тре-
буются мониторинг, инспектиро-
вание, прекращение незаконной 
эксплуатации, и мы добьемся этого. 
Поэтому называть события, про-
исходящие на дороге Лачин-Хан-
кенди, блокадой - это просто бес-
совестность.

Я говорил, еще раз хочу ска-
зать, что желающим жить там под 
флагом Азербайджана будут созда-
ны условия. Как гражданам Азер-
байджана для них будут обеспече-
ны и их права, и их безопасность. 
Произошедший на днях случай, 
когда вернули туда одного чело-
века, причем вернули не с пусты-
ми руками, передали ему два бло-
ка сигарет, так как он пришел по-
просить сигареты, свидетельствует 
о том, что мы не только обеспечим 
их права и безопасность, они ста-
нут жить еще лучше.

Конечно, что это для нас ? Ни-
чего. Если бы в свое время против 
нас не началось сепаратистское дви-
жение, то сегодня и они могли бы 
жить так же, как и во всех осталь-
ных местах Азербайджана. Сегодня 

картина их жизни перед глазами. 
Были такие, кто видел, в каких усло-
виях они живут. Поэтому если кто-
то не желает стать нашим гражда-
нином, то дорога не закрыта, а от-
крыта. Могут сами уехать, никто 
им не станет препятствовать, или 
же могут уехать под тентом гру-
зовых машин миротворцев, а мо-
гут и автобусом. Дорога открыта.

Санан Рзаев: - Господин Пре-
зидент, отвечая на предыдущие 
вопросы, Вы, говоря о перспек-
тиве мира между Азербайджаном 
и Арменией, сказали, что если Ар-
мения найдет в себе силы. Я бы 
хотел узнать буквально несколь-
ко моментов. Во-первых, как Вы 
считаете, эта сила формируется 
в самой Армении или же не со-
всем все зависит в данном слу-
чае от Армении? Какое влияние 
на этот процесс имеет, допустим, 
армянская диаспора? И сразу по-
сле войны, господин Президент, 
по поводу мирных переговоров 
между Арменией и Азербайджа-
ном мы увидели несколько пере-
говорных площадок. Сейчас по-
следний раз была попытка в Мо-
скве организовать на уровне глав 
МИД встречу, но армянская сто-
рона сорвала ее. Встреча не полу-
чилась. Технически мы не видим 
на этот момент переговорный про-
цесс. Что Вы думаете по поводу 
этих переговорных площадок, по 
поводу самой перспективы про-
должения переговоров? Есть ли 
у Вас ощущение, что армянская 
сторона просто грубо срывает пе-
реговорный процесс?

Президент Ильхам Алиев: - 
Да, с последним тезисом я полно-
стью согласен, что армянская сто-
рона срывает этот процесс, и при-
чины, кажется, мне известны. Что 
касается первого тезиса, о том, что 
имеет ли силы Армения и не влия-
ет ли на нее диаспора - думаю, что, 
да, имеет, и ссылка на то, что кто-
то мешает, это такая очень удобная 
уловка для того, чтобы снять с себя 
ответственность. Потому что если 
власть ответственна, то она долж-
на отвечать за свои поступки. У ка-
ждой страны есть трудности, у каж-
дого лидера есть свои сложности, 
но это не то, чем можно спекули-
ровать. Это, как говорится, домаш-
няя работа, которую каждый дол-
жен делать - убеждать обществен-
ность, работать над тем, чтобы на 
самом деле стремиться к миру, а не 
только артикулировать, что есть 
такая мирная повестка. А где она - 
мирная повестка? Что мы увидели 
за два года после войны? Из того, 
что Армения должна была сделать - 
она ничего не сделала. Вот если по-
смотрев, убрать риторику, эту жа-
лобливую интонацию практически 
на каждой встрече с главами ино-
странных государств - просто ка-
кое-то доносительство. По-друго-
му я не могу назвать это. Это про-
сто мелкий такой, кляузный донос. 
Назвал бы анонимкой, но это не 
анонимно, это все персонифици-
ровано. Поэтому в данном контек-
сте думаю, что вполне под силу ар-
мянской власти взять на себя ответ-
ственность и выйти на подписание 
мирного договора. Тем более что 
я изначально говорил, и когда мы 
выдвигали эти пять принципов, 
я подчеркивал, что это не должен 
быть какой-то многотомник. Это 
должна быть очень простая бума-
га, простой документ, который от-
ражает все основные принципы. 
И, конечно же, там не может идти 
и речи никакой о наших внутренних 
проблемах и обовсем, что связано 
с Карабахом. Я думаю, что это одна 
из причин, по которой армянское 
руководство тянет. Потому что им 
нужно принять это решение и за-
фиксировать по существу то, что 
они зафиксировали в Праге, а по-
том и подтвердили в Сочи в ок-
тябре. Ведь ссылка на территори-
альную целостность и суверенитет,  
ссылка на Алма-Атинскую декла-
рацию - ну куда уж яснее - говорят 
о том, что они признают Карабах 
частью Азербайджана. Я об этом 
сразу же после этой встречи и зая-
вил, что, да, это наш успех, потому 
что Армения наконец-то офици-
ально признала территориальную 
целостность и суверенитет Азер-
байджана. Кто разбирается чуть-
чуть в терминах, что значит сувере-
нитет - над всей страной, над всей 
территорией. Но сказав «А», они не 
хотят говорить «Б». Они всячески 
пытаются протащить тему Караба-
ха в возможный мирный договор 
и по существу его блокируют. И то, 
что они проигнорировали встречу 
министров в России, - это вообще 
недопустимое поведение. Сослав-
шись на то, что там какие-то собы-
тия происходят. А почему они не 

проигнорировали встречу в Пра-
ге 6 октября? Ведь до этого тоже 
события происходили на границе, 
менее чем за месяц. И там у нас до-
статочно более серьезные были со-
бытия. Не хочу уже возвращаться 
в эти подробности, чем это закон-
чилось для Армении. А почему-то 
в Прагу на встречу с Макроном ар-
мянская сторона поехала, а в Мо-
скву - нет. И потом те коммента-
рии, которые мы видели у россий-
ского МИДа по поводу даже чисто 
протокольного поведения армян-
ской стороны, говорят именно об 
этом. То есть поза обиженного мо-
жет быть комфортна и удобна, но 
она очень ущербна и для челове-
ка, и для страны. И, как говорит-
ся, давить на жалость - это не са-
мое лучшее в арсенале политиче-
ских деятелей, тем более, когда это 
все, как сейчас принято говорить, 
фейковое.

Я думаю, что этот год прояснит 
очень многое. Я, кстати, искренне 
надеялся, что до конца года мы смо-
жем добиться подписания. Но это-
го не произошло. Чего ждет Арме-
ния? Ну, наверное, каких-то геопо-
литических изменений, наверное, 
чего-то, что, может, кто-то ей обе-
щал. Потому что такое впечатле-
ние, что кто-то что-то пообещал. 
Потому что объективный анализ 
ситуации в регионе, баланс сил и  
реакция мира на события двухлет-
ней давности и на события, ска-
жем, прошлого сентября или же 
на события, которые происходят 
на дороге Лачин-Ханкенди, гово-
рят о том, что спасение утопающих 
- дело самих утопающих. Мы мо-
жем помочь. И если кто и может 
помочь не утонуть окончательно 
в этом болоте азербайджанофобии 
и истерии - это только мы. Чем? Тем, 
что мы говорим «да», мы говорим - 
давайте заключать мир. И причем 
говорить это мне, поверьте, очень 
нелегко. И как Президенту, и как 
человеку. Я испытываю все те же 
чувства, что и вы, и каждый азер-
байджанец, когда посещаю осво-
божденные территории. Что пе-
реполняет нас всех - говорить не 
приходится. И несмотря на это, не-
смотря на страдания, боль, несмо-
тря на разрушение всего того, что 
нам дорого, мы говорим о мире. 
Это нелегко, понимаете, и с поли-
тической точки зрения, и с челове-
ческой точки зрения. Но, понимая, 
что это в интересах Азербайджана 
и в долгосрочных интересах Азер-
байджана, мы это предлагаем. Но 
это на столе будет какое-то время. 
Дальше мы не будем, как говорит-
ся, проявлять особую активность. 
Не хотят - ну и не надо. Не хотят де-
лимитацию - ну и не надо. Значит 
граница будет проходить там, где 
мы посчитаем нужным. Но я вы-
нужден уже прибегать к таким тер-
минам. Граница не делимитирова-
на, а кто сказал, что она там прохо-
дит, а не здесь. Я считаю, что здесь 
проходит. У меня есть основания 
для этого - исторические, картогра-
фические. Поэтому в их интересах 
больше, чем в наших. Мы так мо-
жем жить долго, ну не будет мирно-
го договора - ну и не надо. Ну а что 
будет потом? Потом будет видно. 
Так что, думаю, что они услышат 
мои месседжи и сделают правиль-
ный вывод. Я опять же не хочу по-
казаться  в данном случае оказыва-
ющим давление и ни в коем случае 
никогда ни в каких обстоятельствах 
не выказывал какого-то неуваже-
ния даже к тому, кто уважения не 
заслуживает. Но просто вынуж-
ден довести еще раз. Потому что 
этот год будет, я думаю, последним 
шансом. Потому что потом уже  
2024-й, потом заканчивается миро-
творческая миссия  России в 2025 
году. Они же должны думать чуть-
чуть дальше своего носа.

Нигяр Махмудова: - Госпо-
дин Президент, здесь говори-
лось о предвзятом отношении 
Президента Франции Макрона. 
Отдельно была затронута и Праж-
ская встреча. Несмотря на уча-
стие в ней Макрона, можем ска-
зать, что Прага - один из успехов, 
достигнутых нами в минувшем 
году. Армения признала наш су-
веренитет, приняла, что Карабах 
является неотъемлемой частью 
Азербайджана. С самого начала  
проведения той встречи появи-
лись первые фото, и мы, будучи  
журналистами, глядя на них, пы-
тались языком тела определить, 
что там в данный момент проис-
ходит. Мы так предполагали, что 
там за столом идет напряженная 
борьба. Если можно, расскажите 
об имевших место там деталях, об-
суждениях, борьбе, нам было бы 
очень интересно услышать это. 
Я попрошу Вас коснуться значе-

ния Пражской встречи.
Президент Ильхам Алиев: - Что 

касается деталей, могу сказать, что 
это была необычная встреча, так 
как она продолжалась чрезвычайно 
долго и состояла из двух раундов. 
Первая встреча продлилась около 
часа, и мы увидели, что не можем 
прийти к соглашению. Поэтому до-
говорились после ужина и приема 
еще раз встретиться. Еще раз со-
брались, эта встреча продлилась 
более четырех часов. Когда встре-
ча закончилась, в Баку было 5 ча-
сов утра. Это одна из деталей, она 
может быть интересна.

Вторая интересная деталь заклю-
чалась в том, что в какой-то момент 
я сказал себе, будто армяно-фран-
цузская команда - с одной сторо-
ны, а мы - с другой, а Шарль Ми-
шель - судья. Потому что в сложные 
для армянской стороны моменты 
члены делегации Армении отхо-
дили в сторону, и, как говорится, 
шушукались, говорили, обсужда-
ли с членами французской делега-
ции. То есть это явно просматрива-
лось, потому что находиться в тече-
ние нескольких часов в небольшом 
помещении, конечно, это возмож-
ность увидеть такие детали. Порой 
сложно скрыть эмоции.

А характер встречи, как вы отме-
тили, стал для нас очень благопри-
ятным. Потому что впервые армян-
ская сторона признала суверенитет 
Азербайджана, и это фактически уже 
должно было стать концом перего-
воров, связанных с будущим всего 
Карабаха. Мы воспринимаем это 
именно так. Конечно, вслед за этим 
эти тезисы еще раз подтвердились 
на Сочинской встрече. Пражская 
встреча имела еще один момент. Он 
остался несколько в стороне от об-
щего контекста, и это - направление 
миссии европейских наблюдателей 
на территорию Армении, пригра-
ничные с нами регионы. Этот во-
прос тоже очень широко обсуждал-
ся. Одно из предложений заключа-
лось в направлении этой миссии 
в том числе на азербайджанскую 
сторону. Мы возразили против это-
го. Но согласились с направлени-
ем миссии в Армению. В то время 
было обговорено и обсуждалось 
там, что данная миссия, состоящая 
из 40 человек, будет краткосрочной 
и продлится всего два месяца. Я тоже 
с этим согласился. Но затем согла-
шение почему-то было нарушено. 
Конечно, это очень неприятный мо-
мент, так как мы серьезные люди. 
Здесь идут серьезные разговоры. 
Если мы о чем-то договариваемся, 
даже в устной форме, то должны 
соблюдать это. А как иначе? Спу-
стя некоторое время высокопостав-
ленный представитель Европейско-
го Союза сказал, что миссия будет 
продлена.  Вслед за этим министр 
иностранных дел Франции сказал, 
что мы продлим миссию. Конечно, 
мы сразу же перешли к действиям 
и потребовали объяснения. Что это 
такое? Как вы ее продлите? Ведь 
вы согласовали с нами направле-
ние данной миссии. Почему? А по-
тому что это будет вблизи нашей 
границы. Как это возможно, что-
бы с нами это не согласовали? 19 
декабря срок миссии должен был 
завершиться, и вам следовало уе-
хать к себе. То есть это значит об-
мануть нас. Как нам после этого ра-
ботать с вами, как проводить об-
суждения? Если, не прошло и двух 
месяцев, вы обманываете нас здесь 
в таком незначительном вопросе - 
по сути это не столь серьезный во-
прос. Что они сделали после это-
го? Вслед за этим официально 19 
декабря прекратили работу мис-
сии.  А 20 декабря направили но-
вую миссию. Это просто манипу-
ляция. Сейчас представители но-
вой миссии находятся в Армении, 
проводят там встречи с высокопо-
ставленными лицами. По имеющим-
ся у нас сведениям, в феврале туда 
вновь будет направлена большая 
делегация. И вновь без согласова-
ния с нами.

Хочу отметить еще один момент. 
Ближайший союзник Армении од-
новременно намерен был направить 
и миссию ОБСЕ, мы же возразили 
против этого. Потому что подоб-
ные вопросы в ОБСЕ принимают-
ся, решаются на основе консенсу-
са. Мы, конечно, сказали, что не да-
дим согласия на это. Тогда, найдя 
брешь в правилах, они направили 
туда без консенсуса еще одну деле-
гацию ОБСЕ. И снова манипуляция, 
и снова мошенничество. После вы-
явления этой фальсификации и на-
шего возражения самый любимый 
союзник Армении пытался перело-
жить вину на плечи действующе-
го сопредседателя ОБСЕ - Польшу, 
мол, нам ничего не известно, это 
сделала Польша. То есть, немно-

го приоткрыв эти детали, я про-
сто хочу довести до вашего и об-
щественного внимания ту степень 
лицемерия, с которой нам прихо-
дится сталкиваться при отстаива-
нии своих прав. Поэтому направ-
ление очередной миссии, конеч-
но, является весьма неприятным 
фактом. Это не повысит безопас-
ность, напротив, данный формат 
переговоров с нами подвергнется 
серьезной встряске.

Здесь был задан вопрос об этих 
форматах переговоров. После «кон-
чины» Минской группы сегодня 
свою роль начал играть Европей-
ский Союз, и мы поддержали это. 
Я лично несколько раз выступил 
с заявлением об этом. Сказал, что 
мы одобряем это. Но если за нашей 
спиной будут происходить такие 
игры, то будущее и этого форма-
та окажется под сомнением. Фран-
ция фактически сама себя полно-
стью изолировала от данного про-
цесса. Остаются Америка и Россия. 
То есть в настоящее время мы ви-
дим площадки переговоров имен-
но так. Конечно, может быть и Ев-
ропа, но, если, повторяю, будет ве-
сти себя с нами честно.

Тофик Аббасов: - Прошу про-
щения, господин Президент. Кол-
лега адресовала Вам очень инте-
ресный вопрос. Каким было по-
ведение Шарля Мишеля в данном 
контексте в Праге и после этого?

Президент Ильхам Алиев: - 
Когда?

Тофик Аббасов: - После Праж-
ской встречи, когда проявилось, 
скажем так, фиглярство Макро-
на. Была ли реакция Шарля Ми-
шеля на саму пражскую историю 
и после нее или нет?

Президент Ильхам Алиев: - 
Нет, после этого у нас не было кон-
тактов. До этого, конечно, мы под-
держивали тесные контакты. Мы 
даже регулярно говорили по теле-
фону. Я всегда высоко оценивал его 
деятельность. Это человек, хорошо 
знающий суть вопроса, его глубину. 
Я увидел, что он и действительно 
очень глубоко знает этот вопрос, 
и хочет помочь. Однако после Праж-
ской встречи никакой реакции не 
последовало. Как вам известно, на 
7 декабря была запланирована оче-
редная встреча. Нам было объяв-
лено о ней. Но мы возразили, так 
как после предпринятых Францией 
действий не видим их в этом фор-
мате. Поэтому мы не поддержали 
формат 7 декабря. После этого ни-
каких контактов не было. А с нача-
ла нынешнего года ни у меня, ни 
у азербайджанской стороны не было 
контактов с представителями Ев-
ропейского Союза. Сейчас они, на-
верное, проводят внутренние об-
суждения о дальнейших действиях.

Нармин Салманова: - Господин 
Президент, после Отечественной 
войны на освобожденных от окку-
пации территориях Азербайджа-
на под Вашим руководством были 
начаты строительно-восстанови-
тельные работы. В этом контексте 
я вспомнила, как Вы были растро-
ганы во время интервью турецко-
му агентству Анадолу в День па-
мяти в 2021 году, когда говорили 
о бывших вынужденных пересе-
ленцах, которые прожили 30 лет 
в тоске по своей родине, и о том, 
что они не были сломлены после 
стольких страданий. Теперь нача-
лось Великое возвращение, и в на-
чале интервью Вы также сказали, 
что в этом году в Лачин вернутся 
вынужденные переселенцы. На 
долю скольких лачинцев выпа-
дет это счастье, и какие чувства 
Вы испытываете сейчас, когда ви-
дите, как эти бывшие вынужден-
ные переселенцы возвращаются 
на свои родные земли?

Президент Ильхам Алиев: - 
Чувство счастья. Я счастлив в той 
же мере, что и они, то есть от них 
не отличаюсь. Потому что видеть 
их там, видеть их глаза, видеть их 
радость - это действительно боль-
шое счастье, огромное счастье. Ко-
нечно, я хочу, чтобы все бывшие 
переселенцы скорее вернулись на 
свои исконные земли, и мы сдела-
ем все возможное, чтобы ускорить 
это. В настоящее время в Лачине 
восстанавливаются и ремонтиру-
ются сотни домов, в том числе об-
щественные здания. К концу года, 
как я уже сказал, мы уже разместим 
первую группу лачинцев. Думаю, 
в селах Забух и Сус поселятся бо-
лее 200 семей.

Параллельно с этим мы уже на-
чали строительные работы во мно-
гих селах. На первом этапе плани-
руется реконструировать примерно 
до 100 населенных пунктов. Сейчас 
мы начали строительство много-
этажных домов в Шуше, Агдаме, 
Физули, Зангилане. Был заложен 

фундамент нескольких деревень. 
2023 год уже станет одним из пер-
вых шагов Великого возвращения. 
Конечно, село Агалы было первым 
шагом. Но в этом году мы, надеюсь, 
увидим это в более массовом по-
рядке. Параллельно с этим будут 
готовы школы, больницы в Шуше, 
Агдаме, Физули.

Разумеется, к вопросам безопас-
ности также следует относиться се-
рьезно. Потому что, к сожалению, 
279 азербайджанцев либо погиб-
ли, либо их здоровью был нанесен 
ущерб при взрывах мин. Вот поче-
му наши соотечественники, кото-
рые вернутся туда, должны быть 
очень осторожны, они должны хо-
дить только по разрешенным ме-
стам. В этом году мы уже входим 
в фазу быстрого развития Велико-
го возвращения.

Конечно, без инфраструкту-
ры было бы невозможно пересе-
лить людей. Решены все вопро-
сы, связанные с электричеством. 
Весь Карабах и Восточный Зангезур 
были подключены к единой энерге-
тической сети. На освободивших-
ся землях мы построили 11 гидро-
электростанций, их генерирующая 
мощность составляет около 55 ме-
гаватт. То есть это большая цифра 
и полностью обеспечивает регион 
в нынешних условиях. Это, конеч-
но, также увеличивает долю возоб-
новляемых видов энергии в нашем 
энергетическом балансе, посколь-
ку они находятся в общей систе-
ме. В настоящее время идет стро-
ительство 7 станций, а в целом там 
будет создано около 50 гидроэлек-
тростанций. В этом году мы долж-
ны начать строительство солнеч-
ной электростанции в Джебраиле.

Идут посевные работы, потому 
что сразу после войны было дано 
распоряжение приступить к рабо-
те, не теряя времени, на обеспече-
ние продовольственной безопас-
ности, то есть приблизиться к ней. 
Посев зерновых проведен пример-
но на 60 тысячах гектаров.

Развивается садоводство, ин-
дустриальные парки. Например, 
в Агдамском промышленном пар-
ке уже утверждены инвестицион-
ные проекты на 40 миллионов ма-
натов, в Джебраильском промыш-
ленном парке - на 10 миллионов. То 
есть это довольно большие суммы 
для этих регионов. Количество об-
ратившихся достаточно велико. За-
явки подали более тысячи малых 
предпринимателей, все они рассма-
триваются.

Прокладывается более двух 
тысяч километров автомобиль-
ных дорог, строятся мосты. Коли-
чество мостов, возможно, превы-
сит 100. В рамках утвержденных 
проектов прокладываются тонне-
ли протяженностью 50 километров. 
Представьте, что означает 50 кило-
метров туннелей. То есть  я очень 
тороплюсь, очень. Но в то же вре-
мя я говорю себе, что торопиться 
нельзя, все должно быть по закону, 
должен состояться тендер, должны 
быть соблюдены все градострои-
тельные правила. Вот почему тре-
буется немного больше времени, 
чтобы утвердить эти генеральные 
планы, а затем начать строитель-
ство. Конечно, меня это беспоко-
ит, но, с другой стороны, мы начи-
наем с нуля. Мы должны постро-
ить такое пространство, которое 
будет утешением для тех, кто жи-
вет в тоске уже 30 лет. Они этого 
заслуживают. С другой стороны, 
давайте покажем миру, смотрите, 
вернулись хозяева земли, смотри-
те, опустошенные земли преврати-
лись в цветущий сад.

В то же время, я говорил это од-
нажды и хочу сказать еще раз, под-
ход, применяемый там - в Караба-
хе и Зангезуре, будет применяться 
по всей стране, включая механизм 
управления. Сейчас мы работаем 
над новой моделью управления. 
Конечно, очень важен кадровый 
потенциал. В то же время на осво-
божденных землях были созданы 
новые структуры, более гибкие, бо-
лее оперативные, не обремененные 
бюрократией и неприятными си-
туациями. То есть мы будем посте-
пенно переносить этот опыт на дру-
гие регионы нашей страны.

У нас крупные ирригационные 
проекты. Армяне лишили нас также 
и воды. Кяльбаджар, Лачин и Зан-
гилан являются источником 25 про-
центов наших водных ресурсов. Они 
обеспечат водой, в том числе питье-
вой, этот регион, в то же время пред-
усмотрена прокладка водопрово-
дных труб и в другие районы на-
шей страны. То есть планы у нас 
очень масштабные, и, как говорит-
ся, даст Бог, мы их все осуществим.
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Да и историческая Победа в От-
ечественной войне, с полной ка-
питуляцией правительства Па-
шиняна должна быть естественной 
прививкой для самого армянско-
го общества, но на всякий случай 
есть бустерная доза, и они ощу-
щают ее дыхание при виде на-
ших солдат на господствующих 
высотах. Конечно, это не прио-
ритетный метод для главы госу-
дарства, но, при необходимости, 
«надо, Федя, надо...» 

Нынешняя ситуация ясна: но-
вая атмосфера безопасности и со-
трудничества в регионе формиру-
ется на основе геополитических 
реалий, созданных Азербайджа-
ном, процессы регулируются в со-
ответствии с политической волей 
официального Баку. Это стало воз-
можным благодаря тому, что Пре-
зидент Ильхам Алиев определя-
ет условия стратегической игры 
на основе своих золотых правил: 
правильно выбирать время для 
заявлений и действий, не идти на 
авантюры, не рисковать собран-
ными по крупицам достижениями 
страны и добиваться максималь-
но возможного успеха с видени-
ем всех возможных перспектив. 

Как мудрый государственный 
деятель, опытный политик, ре-
шительный лидер, он и во вре-
мя знакового интервью заявил, 
что все его ожидаемые действия 
застрахованы ведущими миро-
выми державами: «После подпи-
сания акта о капитуляции про-
тивостояние между нами должно 
было закончиться, однако Арме-
ния, напротив, не отказалась от 
своих планов ни в Карабахе, ни 
вдоль границы, и мы вынуждены 
были принять меры. Мы преду-
преждали их, а также уведомили 
наших европейских партнеров, 
что если столкнемся с угрозой, 
немедленно перейдем к действи-
ям. Считаю, что в том числе и по 
этой причине нас никто не упрек-
нул, в частности за ответ на сен-
тябрьские провокации, никто не 
обвинил, потому что каждый ви-
дел, что не мы являемся зачинщи-
ками столкновений». 

Иными словами, несмотря 
на провокации, саботаж, попыт-
ки подрыва процессов замире-
ния, искусственное вмешатель-
ство, двойные стандарты, глава 
государства не делает ставку на 
авантюру. В результате его выве-
ренного стратегического курса, 
основанного исключительно на 
национальных интересах и адек-
ватно отвечающего современным 
геополитическим вызовам, Азер-
байджан признан как перспек-

тивный партнер даже противо-
положными друг другу полюсами 
- центрами силы, причем предпо-
чтение при неминуемом выборе 
отдается позиции официального 
Баку. Поэтому и зарубежные вли-
ятельные игроки, вроде современ-
ной Франции, которые даже по 
объявленным итогам Отечествен-
ной войны пытались переписать 
события, создать искусственную 
повестку дня и видимость якобы 
все еще существующего конфлик-
та, совершая политические и ин-
формационные провокации, все 
же были вынуждены отказаться 
от этих попыток. Примером могут 
служить дебаты на расширенном 
заседании Совбеза ООН 20-21 де-
кабря прошлого года по поводу 
озабоченности Парижа относи-
тельно «гуманитарной катастро-
фы в Арцахе», по ходу которых 
постпред Франции отозвал свой 
иск к Азербайджану. 

Причина банальна - все чле-
ны мирового сообщества, пока 
кроме Армении, признают, что 
в нынешних исторических ус-
ловиях на Южном Кавказе и да-
леко за его пределами часы све-
ряются по бакинскому времени, 
и обязательно настанет час, когда  
геополитические патроны суме-
ют разъяснить непонятливому 
Иревану, что нормализация дву-
сторонних отношений является 
наиболее актуальной и выгодной 
темой регионального развития. 
Причем такой расклад отвечает 
интересам и самого региона, и ве-
дущих международных органи-
заций, независимо от их страте-
гических предпочтений. 

Традиционно уверенный тон 
Президента Ильхама Алиева во 
время интервью, удивительно на-
поминающий настроенность во 
время частых бесед с иностран-
ными корреспондентами в октя-
бре-ноябре 2020 года, передался 
и телевизионным визави, которые 
поначалу робели при виде главы 
государства, но затем освоились. 
Более того, наши коллеги потом 
осмелели, задавая сразу ряд во-
просов в предвкушении нетриви-
альных и нестандартных ответов 
- Президент ведь не «открывает 
Америку», демонстрируя устояв-

шийся подход к признанию тер-
риториальной целостности друг 
друга, подписанию мирного дого-
вора, делимитации и демаркации 
границ, восстановлению комму-
никационных линий. Да, проведе-
ние субстантивных переговоров 
на основе выдвинутого Азербайд-
жаном предложения, состоящего 
из пяти принципов, заложенных 
в международном праве, являет-
ся основным компонентом мир-
ного соглашения, в основу кото-
рого заложено взаимное призна-
ние территориальной целостности 
обоих государств. 

Что касается Пашиняна, ауди-
тория при одном его виде пони-
мает, что при всей инициативно-
сти и гиперактивности он точно 
не семи пядей во лбу, - это когда 
он молчит, а когда открывает рот, 
нужен целый взвод авторов уров-
ня Хайта и Жванецкого, чтобы 
не пропустить россыпь перлов, 
вроде «усе пропало, шеф» и «за-
граница нам поможет». 

Отошлем любителей сопостав-
лений к Мюнхенской конферен-
ции по безопасности 15 февраля 
2020 года, где состоялись непо-
средственные дебаты Президента 
Ильхама Алиева и премьер-ми-
нистра Никола Пашиняна. Тогда 
глава государства в хлам разбил 
оппонента, после чего в Армении 
чуть не случился государствен-
ный переворот, а к местному об-
ществу чуть не вернулась адек-
ватность при виде взъерошенного 
незнайки, отметившегося «исто-
рическим» заявлением о том, что 
во времена Тиграна «великого» 
на Кавказе существовало только 
два государства - Армения и Гру-
зия. В тот момент авторитетная 
публика не смогла скрыть сво-
ей реакции и послышался откро-
венный смех. Не смог не рассме-
яться и сам Президент Ильхам 
Алиев, сыронизировав при этом 
в ответ: «Не так - Армения и Ар-
мения», что только усугубило по-
ложение незадачливого премье-
ра. Может, в армянских учебни-
ках принято выдавать мифы за 
факты, но Тигран не был армя-
нином, да и великим он был тоже 
совсем недолго. 

Исторические инсинуации 

и откровенная ложь - вот глав-
ные спутники армянских активи-
стов вроде Никола Пашиняна. Они 
могут применять удобные фейки, 
убеждая таких же местечковых 
деятелей, или просто занимать-
ся очковтирательством, рассчи-
танным на местную несведущую 
публику. А когда дело доходит до 
людей универсально образован-
ных, тот же армянский незнай-
ка с улицы попросту сдувается 
и туман с запахом надежды рас-
сеивается в два счета. 

Не будем «засорять эфир» все-
ми перипетиями той баталии, где 
ввиду явного перевеса Президен-
та Ильхама Алиева модератор уже 
через 20 минут дипломатично вы-
вела Пашиняна из-под огня, а об-
ратимся к Валдайскому форуму 
за полгода до мюнхенского «рас-
стрела», где глава государства вы-
ступил с неопровержимой фор-
мулой «Карабах - это Азербайд-
жан и восклицательный знак!» 

Принципиальная разница меж-
ду Президентом и его незадачли-
вым оппонентом видна и по функ-
циональной профпригодности 
- в то время, как армянский пре-
мьер ссылается на ложные посту-
латы и нарративы, глава нашего 
государства говорит как по писа-
ному: «Можете спросить в Сов-
безе ООН, где подтвердят, что 
конфликт имеет лишь две сто-
роны: Армению и Азербайджан», 
«понятия «Нагорно-Карабахская 
республика» нет», «в результате 
Победы в Отечественной войне 
статус-кво канул в Лету», «ар-
мянское население Карабахского 
региона Азербайджана наделено 
всеми конституционными пра-
вами граждан нашей страны» 
и так далее, как и положено вы-
пускнику и бывшему преподава-

телю МГИМО с ученой степенью. 
И все же не премину напомнить 
самый знаменитый ответ главы 
государства на бред Пашиняна 
о «праве армян на самоопреде-
ление», когда Президент четко 
заявил: «Армянский народ уже 
самоопределился, получив госу-
дарственность на наших исто-
рических землях. Мой совет им: 
пусть найдут на земном шаре 
другое место для второго само-
определения, но не в Азербайджа-

не. И вообще, пусть страны, ко-
торые хотят этого, отдадут 
часть своих земель армянам, пре-
доставив им право самоопределе-
ния, тогда я посмотрю, какой бу-
дет их реакция». 

Президент Ильхам Алиев тем 
самым дал понять и друзьям, и вра-
гам, что территориальная целост-
ность Азербайджана не являет-
ся предметом обсуждений, и все 
дальнейшие процессы развития 
будут нанизаны на всем понятный 
стержень примата международ-
ного права, что сейчас и проис-
ходит. Последнее интервью еще 
раз стало свидетельством того, 
что глава государства никогда 
не бросает слов на ветер, и все 
мы пожинаем плоды учености, 
дальновидности, конструктив-
ности и прагматичности Прези-
дента Ильхама Алиева. 

Мощная армия, сильная эко-
номика, лидирующие позиции на 
международной арене, независи-

мая внешняя политика и победо-
носная стратегия - таковы сегод-
няшние реалии Азербайджана, 
переживающего самый значимый 
период своей истории. Новый ли-
дер нового века благодаря неу-
коснительному следованию заве-
там общенационального лидера 
Гейдара Алиева превратил когда-то 
безвестное по мировым меркам 
пост советское государственное 
образование в мощный в поли-
тическом, экономическом и во-

енном отношении, влиятельный 
в глобальных масштабах центр 
принятия судьбоносных решений. 

Если оглянуться назад без вер-
хоглядства, минувшие 19 лет на-
глядно показали, что Президент 
Ильхам Алиев преобразился во 
влиятельного лидера нового по-
коления, способного объединить 
нацию, воплотить в жизнь все 
ее мечты, изменив ход истори-
ческих событий и избавив меж-
дународную общественность от 
этноконфессиональных предрас-
судков. Он стал по праву лиде-
ром, считающим национальные 
интересы высшей целью в сво-
ей государственной деятельно-
сти и посвящающим этому делу 
все свои силы, лидером, которо-
го безоговорочно поддерживает 
весь народ. 

Завистники кивают на запа-
сы нефти и газа в национальном 
секторе Каспия, однако есть де-
сятки стран в Африке, на Ближ-

нем Востоке и в Латинской Аме-
рике, в той же Евразии, с гораздо 
большими запасами углеводоро-
дов, которые так и не избавились 
от череды регулярных госперево-
ротов, нестабильности и завист-
ливости, - вместо того, чтобы об-
устраивать собственное обвет-
шавшее хозяйство, они считают 
деньги на банковских счетах Азер-
байджана. Это свидетельствует 
о том, что Президент Ильхам Али-
ев проводит дальновидную по-
литику, прекрасно знает пробле-
мы, стоящие перед страной и со-
временным миром. 

И дело вовсе не в природных 
ресурсах, а в решающей роли ли-
дера в истории, его мудрости, спо-
собности добиваться поставлен-
ных целей. Если смотреть сквозь 
эту призму, то можно отчетливо 
видеть, что прагматизм, принятие 
гибких и правильных решений, 
умение предпринимать нужные 
шаги в нужное время и в то же 
время гуманность - все это ли-
дерские качества, характерные 
для Президента Ильхама Алие-
ва. Сегодняшний уровень разви-
тия Азербайджана, решительное 
отстаивание национальных ин-
тересов, блестящая и грандиоз-
ная Победа, одержанная в Отече-
ственной войне, стали возмож-
ными благодаря этим и другим 
высоким качествам главы наше-
го государства. 

Что касается перлов Пашиня-
на, вопрос Карабаха окончатель-
но закрыт, а его путаные тезисы 
- не более чем свидетельство со-
храняющегося желания угодить 
сразу всем силам, усидеть на пяти 
стульях. И в Армении уже все-
рьез подумывают о безальтерна-
тивности сотрудничества с Азер-
байджаном и Турцией, где осело 

и безбедно проживают более 200 
тыс. граждан страны, которая на 
чем свет стоит клянет «ненавист-
ных турок». Этой армии реаль-
ных беженцев есть с чем срав-
нивать, причем сопоставление 
уровня жизни отнюдь не в пользу 
Иревана и тем более периферии. 
Становится действительно жаль 
армянский народ, что у него та-
кой руководитель. Видимо, они 
должны пройти это испытание, 
чтобы понять, что они достой-
ны лучшего и большего.

Судя по поведению Армении, 
похоже ближайший год станет 
знаковым и даже определяющим 
для возвращения под контроль 
официального Баку не определив-
шегося «огрызка» Карабахского 
региона Азербайджана. В Ирева-
не понимают, что дело пахнет ке-
росином, а потому не случайны 
участившиеся призывы о вводе 
в зону РМК французской, зимбаб-
вийской и эритрейской миссии. 
Не случайны и несогласованные 
с Азербайджаном конвульсивные 
действия по приезду неких мо-
ниторинговых миссий от Евро-
союза на условную (!) границу.

Время работает на официаль-
ный Баку, который дипломатиче-
скими усилиями и возрождени-
ем освобожденных территорий 
укрепляет позиции, завоеван-
ные по итогам Отечественной 
войны. И вообще, в наше время 
очень мало глав государств, ко-
торых народ любит так, как Пре-
зидента Ильхама Алиева. Высо-
кий интеллект, опыт и навыки 
государственника, глубокие эн-
циклопедические знания, дипло-
матический мастер-класс, желез-
ная логика, честность и прямота 
снискали главе государства боль-
шой авторитет на международ-
ной арене. Не случайно азербайд-
жанцы мира с гордостью назы-
вают своего лидера не иначе, как 
победоносным Верховным Глав-
нокомандующим. 

Глава государства еще во вре-
мя первой инаугурации 31 октя-
бря 2003 года заявил, что продол-
жит политику общенационально-
го лидера Гейдара Алиева и будет 
президентом каждого граждани-
на, пообещав, что нация никог-
да не смирится с фактом окку-
пации даже пяди земель и не до-
пустит создания на территории 
Азербайджана второго армян-
ского государства. И его интер-
вью местным телеканалам - не что 
иное, как органичное продолже-
ние клятвы, которая полностью 
воплощена в реальную жизнь. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Ощутите 
разницу

Время работает на официальный Баку, 
который дипломатическими усилиями 
и возрождением освобожденных тер-
риторий укрепляет позиции, завоеван-
ные по итогам Отечественной войны

ВЗГЛЯД

Мы победим, потому что мы на правильном пути
Это действительно большое сча-

стье. Выиграть войну, исполнить на-
дежды нашего народа и вместе с тем 
созидать - большего счастья быть 
не может. Это еще раз показывает 
величие нашего народа, что наш на-
род не согнулся с годами и не забыл 
свою самобытность. Когда видишь 
взгляды детей, их смех в зангилан-
ском селе Агалы, человек словно 
взлетает. Ведь эти места они виде-
ли только в книгах, слышали о них 
в школах, слышали от родителей, 
дедушек, бабушек, но сейчас туда 
пришли. Человек тянется к родной 
земле, и я уверен, что все наши быв-
шие переселенцы вернутся.

Тофик Аббасов: - Господин Пре-
зидент, разрешите задать послед-
ний вопрос, чтобы не утомлять 
Вас, можно?

Президент Ильхам Алиев: - 
Можно.

Тофик Аббасов: - Миропоря-
док вызывает крайне пессимисти-
ческие ощущения. Мы видим про-
блемную ситуацию и затянувшие-
ся кризисы, конфликты не только 
не находят разрешения, напротив, 
из-за некоторых сил они обостря-
ются. В этом случае вспоминается 
выражение «пространство не тер-
пит пустоты».  Потому что некото-
рые силы действительно жаждут  
пустоты. Но Азербайджан под Ва-
шим руководством действитель-
но вносит чрезвычайно большой 
вклад в процесс глобальной ин-
теграции, и не видеть это невоз-
можно. К примеру, в ходе прошло-
годнего визита в Италию Вы по-

лучили приглашение известного 
в мире мозгового центра «Дом Ам-
брозетти» в Черноббио и высту-
пили там с большой речью.  Вли-
ятельная аудитория с огромным 
интересом встретила Ваши мыс-
ли. Естественно, Вы говорили там, 
в первую очередь, о задачах меж-
дународных институтов, не при-
нимая во внимание, что они где-то 
допускают пробелы, с другой сто-
роны, не могут выполнить своих 
обязательств. Вы поделились там 
очень ценными мыслями. Какой 
Вам представляется нынешняя 
роль Азербайджана в формиру-
ющейся конфигурации социаль-
но-экономического, глобального 
порядка? Наша доля в этих про-
цессах, наверное, будет неуклон-
но расти. Вот как можно оценить 
эти параметры?

Президент Ильхам Алиев: - 
Основное направление и цель на-
шей внешней политики заключа-
ются в создании более благоприят-
ных условий для нашей страны на 
международном уровне, с тем, что-
бы процессы в стране продолжались 
в позитивном русле. Вот уже много 
лет в Азербайджане, внутри  стра-
ны нет никаких рисков и угроз. Все 
возможные риски и угрозы форми-
руются за пределами нашей страны.  
Для того, чтобы защитить себя от 
угроз, конечно, свою роль должна 
сыграть внешняя политика, в том 
числе военная. Поэтому наша поли-
тика всегда рассчитана на сотруд-
ничество. Если кто-то просит у нас 
помощи, мы старались ее оказать, 
обрести больше друзей. Для уре-

гулирования карабахского вопро-
са нам, конечно, необходимо было 
убедить мировую общественность. 
Потому что армянская пропаганда 
на протяжении многих лет работа-
ла, действовала против нас, и уже 
устоялась искаженная версия о кон-
фликте. Сломать, разрушить ее было 
не так легко. С годами мы увиде-
ли, что своей политикой завоевы-
ваем все большую симпатию. С од-
ной стороны, ведущие силы мира 
уже приняли нашу правоту в кара-
бахском вопросе, а с другой, - они 
увидели, что в партнерстве - как 
в двустороннем, так и многосто-
роннем  - мы ведем себя достойно, 
держим данное слово, и уважение, 
симпатия к нам возросли. Как ре-
зультат этого, я вижу избрание нас 
председателем Движения неприсо-
единения. Потому что в этой орга-
низации есть страны, которые не 
являются вечными друзьями друг 
друга. Но они единогласно поддер-
жали Азербайджан дважды - и ког-
да нас избрали, и когда продлили 
срок нашего председательства. Эта 
платформа предоставила нам до-
полнительные возможности, что-
бы продемонстрировать наше на-
мерение, политику, в особенности, 
в период COVID. Международные 
мероприятия, в том числе Саммит, 
организация Специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН, оказа-
ние материально-гуманитарной по-
мощи более чем 80 странам - все это 
сделано Азербайджаном. Могу ска-
зать, что в мире не так много стран, 
делающих это в таком же объеме, 
как мы. Мы делаем это бескорыст-

но. Чтобы нас лучше узнали, под-
держали, в нужный момент находи-
лись рядом  с нами, равно, как мы 
увидели это в ходе событий, о ко-
торых говорили.

А сегодня, в особенности по-
сле российско-украинской вой-
ны, создание нового порядка уже 
неизбежно, иного пути нет. Пото-
му что традиционные институты 
не работают эффективно и не бу-
дут работать в будущем. Азербайд-
жан изменился после карабахской 
вой ны, а мир - после российско- 
украинской войны. Вот эти два из-
менения, можно сказать, - парал-
лельные процессы с точки зрения 
времени. Какими мы видим себя 
в этом новом мире, где мы видим 
себя, конечно, необходимо очень 
точно определить. Поскольку мы 
всегда должны полагаться на ре-
альность и не ставить перед собой 
нереалистичных целей, мы долж-
ны знать и укреплять свое место 
в регионе и мире. Опять же глав-
ный вопрос заключается в том, что-
бы свести к нулю возможные ри-
ски, ожидаемые из-за рубежа, что 
нам и удалось сделать, и предпри-
нятые сегодня шаги, являющиеся 
предметом обсуждения, рассчита-
ны на это.

Что касается ООН, то наше от-
ношение сегодня к ней известно. Не-
выполнение четырех известных ре-
золюций Совета Безопасности ООН, 
конечно, мягко говоря, не приба-
вило репутации этой организации. 
Но в нынешних условиях не толь-
ко мы, но и многие страны говорят 
и говорят настойчиво о необходи-

мости серьезных реформ. В част-
ности, следует пересмотреть состав 
Совета Безопасности. Я тоже под-
держиваю это мнение. Считаю, что 
формат Совета Безопасности уже 
устарел, и  об этом свидетельствует 
история. Он появился 80 лет назад, 
после Второй мировой войны. Сей-
час фактически идет Третья миро-
вая война, как бы ее ни называли. 
Если мы посмотрим на количество 
стран, присоединившихся к этому 
конфликту, то увидим, что это фак-
тически Третья мировая война, но 
она ведется по-новому, она отли-
чается от Первой мировой войны 
и Второй мировой войны. Сегод-
ня прошло 80 лет. Поэтому, конеч-
но, в Совете Безопасности должны 
быть новые члены. Считаю, что не-
пременно должно быть зарезерви-
ровано одно постоянное место за 
мусульманской страной, которую 
следует определить самой Органи-
зации исламского сотрудничества, 
она должна сделать выбор, на основе 
принципа двухлетней или трехлет-
ней ротации. Еще одно место долж-
но быть предоставлено Движению 
неприсоединения, и председатель-
ствующая там страна - я не гово-
рю об Азербайджане, наше пред-
седательство завершается в этом 
году, - то есть председательствую-
щая страна должна занимать это 
постоянное место, если останет-
ся право вето, то этим двум новым 
членам тоже должно быть предо-
ставлено право вето, потому что 
Движение неприсоединения объ-
единяет 120 стран.

Мир поляризировался, и про-

тивостояние углубляется. Я вижу, 
что пропасть между Западом и Рос-
сией будет углубляться. Конечно, 
итоги войны повлияют на это по-
сле ее завершения. Но это противо-
стояние и недоверие - длительный 
процесс. Естественно, эта пустота, 
этот вакуум не могут оставаться. Кто 
здесь может быть центром силы? 
Считаю, что один из членов Дви-
жения неприсоединения и Органи-
зации исламского сотрудничества.

Мы проделали большую рабо-
ту, связанную с институционали-
зацией Движения неприсоедине-
ния - были созданы парламентская 
площадка, Молодежная сеть. Наша 
деятельность была рассчитана на 
это, потому что у этого института 
есть потенциал, ему просто нужно 
было лидерство.  Я считаю, что все 
страны увидели это лидерство на 
примере Азербайджана, и заданная 
нами политика должна быть про-
должена и после нас. То есть мы не 
должны позволить, чтобы Движе-
ние неприсоединения вновь опу-
стилось на прежний уровень, где 
о нем нигде не упоминали, с ним 
не считались, мы должны говорить 
открыто.

Конечно, нам необходимо пра-
вильно выбрать место нашей стра-
ны, не ставить какие-то нереальные, 
полные грез цели. Наши реальные 
интересы должны быть обеспечены. 
У нас есть возможности для обе-
спечения интересов - и политиче-
ские, и экономические, и военные, 
и дипломатические, любые возмож-
ности. Мы предельно осторожно 
используем свою силу. Атлеты на 

длинные дистанции обычно так ре-
гулируют темп бега, чтобы на фи-
нише быть первыми, мы тоже яв-
ляемся подобным им стайером, но 
при необходимости задействуем 
и спринт.

Тофик Аббасов: - Большое 
спасибо, господин Президент, 
мы были очень тронуты сегод-
ня. Почему? Потому что мы ча-
сто видим обилие информации, 
но, вместе с тем, ощущается не-
хватка правды. А сегодня благо-
даря Вам мы стали свидетелями 
совершенно иной картины. Мы 
глубоко признательны Вам за то, 
что уделили нам время, за очень 
интересную беседу. А еще все мы, 
конечно, больше ждали Ваше мне-
ние, связанное с прогнозами, так 
как начался новый год. Естествен-
но, думаю, 2023 год будет совсем 
не легким, а может, и очень слож-
ным. Но успехи, достигнутые Азер-
байджаном под Вашим руковод-
ством, вселяют уверенность в то, 
что мы с поднятой головой смо-
жем встретить и новые вызовы, 
и новые испытания. Потому что 
Ваши успехи - это успехи нашего 
народа, нашего государства, они 
воодушевляют нас. Большое спа-
сибо, желаю Вам сил и постоян-
ных успехов.

Президент Ильхам Алиев: - 
Спасибо, благодарю вас. Ваши во-
просы позволили мне побеседовать 
с вами на эти важные темы. Прав-
да, я часто обращаюсь к азербайд-
жанской общественности.  Мож-
но считать, что я высказываюсь 
по всем важным темам, так было 

всегда. Но и интервью имеет свой 
формат, свои особенности. В од-
ном или нескольких выступлени-
ях охватить все эти вопросы, на-
верное, невозможно. Потому что 
выступления, как правило, на ка-
ком-то мероприятии обычно каса-
ются одной темы. Хочу также ска-
зать, что не сомневаюсь в том, что 
мы добьемся поставленной цели. 
Потому что, еще раз хочу сказать, 
об этом позволяют говорить наше 
прошлое, темпы, которыми мы дви-
жемся к цели, и результаты. Уверен, 
что в 2023 году нас ждут прекрас-
ные моменты. Потому что вы зна-
ете, что в мире нет ничего невоз-
можного. Вернемся к этой акции 
на дороге Лачин-Ханкенди. Кому 
могло прийти в голову, что в 2022 
году - спустя лишь два года после 
войны сложится совершенно новая 
ситуация.  Или же вернемся в сен-
тябрь. Кому могло прийти в голову, 
что сегодня Армения несправедли-
во будет обвинять нас в оккупации. 
Если бы сказали об этом кому-то 
года два-три назад, то он ответил 
бы, у тебя, наверное, не все в по-
рядке с головой, выражаясь про-
стым языком. Однако нет ничего не-
возможного, все в наших руках. Но 
мы хотим справедливости, только 
справедливости. Мы восстанавли-
ваем порушенную справедливость, 
еще не полностью восстановили, 
но восстановим, я не сомневаюсь 
в этом и уверен, что азербайджан-
ский народ тоже разделяет этот оп-
тимизм. Еще раз спасибо.

Тофик Аббасов: - Спасибо, боль-
шое спасибо, благодарим. 2


